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台湾地区领导人蔡英文元旦和春节谈
话，给外界一种似乎有意开启两岸沟通大门
的印象，而国民党副主席夏立言本次参访大
陆也未受到岛内舆论的批评，两岸关系开年
之后眼看就见春暖花开。然而，近日发生的
台湾当局阻挠大陆赴台吊唁星云大师事件和
在两岸直航航点问题上的“回归政治面”，
却让两岸交流的春天隐现乍暖还寒的气象。

据民进党人士透露，台陆委会阻挠吊唁
团和处理两岸直航的核心意图就是想逼国台
办以 2016 年前两岸“既有的官方沟通管
道”与台陆委会直接沟通。这样民进党就可
借机宣示和炒作两岸关系由民进党来定义。
换句话说，只要国台办和陆委会直接沟通，
民进党就会告诉台湾民众：民进党才是两岸
关系的主导者，没有“九二共识”，两岸协
商机制照样可以延续。

两岸舆论指出，开展两岸的民间交流与
对话既符合岛内民众要和平要发展的主流民
意，也是历史发展大势，它不会因为民进党
反对和破坏就停滞。去年底岛内“九合一”
选举的结果已然表明台湾民众反对民进党制
造两岸对立，渴望交流。因此，在本次选举
中获胜的17个非民进党执政县市，应该回
应这个主流民意，担起责任，率先开启两岸
民间交流。

■阻挠交流，民进党意在“定义两
岸关系”

从蔡英文2016年上台伊始，民进党当
局为了一己私利，大搞政治操弄，极力勾连
外部势力，制造两岸对立对抗，企图把台湾
同胞裹挟到“反中谋独”的邪路，日益把台
湾推向危险的深渊。

然而，就是这样一群置民族大义于不顾
的政党，一直以来却口口声声说要“维持现
状、不会挑衅、释放善意”。

甚至就在半年前的台湾地区所谓“双十
节”上，台湾地区领导人蔡英文还声称，

“期待在两岸边境解封之后，能够逐步恢复
两岸人民之间的健康有序交流，进而舒缓台
海紧张的情势”。今年2月2日，蔡英文出
席“2023大陆台商春节联谊活动”再次表
示，维持台海和平稳定，是两岸共同的责
任，也是所有人的共同期待。其强调，推动
疫后健康有序的交流，也是巩固两岸和平稳
定发展的重要基础；台行政部门负责人陈建
仁2月6日到台南参加一个活动时，也针对
台湾与大陆7日后重启“小三通”未扩及台
商中转，提出将滚动式检讨，以缓解两岸紧

张态势；而在此前，台交通部门负责人王国材
宣布，今年大陆游客赴台观光目标定在100万
人次……凡此等等，从表面上看，台湾当局对
重启两岸交流似乎很积极。

然而，2月7日，当台湾方面宣布“小三
通”常态化时，却依旧做“半套”。依旧只仅
限于金马地区居民适用。两岸各界质疑台湾当
局在“小三通”上以常态化执行，看似放宽，
实则继续限制，

舆论指出，从蔡英文到其他民进党政客，
将原先与大陆断航的理由归咎为大陆疫情原
因，而今大陆1月份已经完全解除封控，且边
境也完全放开。可对于大陆2月1日提出希望
恢复16个直航点问题，台陆委会主委邱太三
却又妄称，“如果信息越多越透明，我想开放
的速度会越快。”并妄言，两岸直航是政治问
题，言外之意需要国台办和台陆委会沟通。

不仅如此，口口声声说善意要开放交流的
民进党当局，日前却违反人道，阻挠大陆吊唁
团赴佛光山吊唁星云大师，甚至就连前几天上
海市台办副主任李骁东赴台参加上海灯会展，
全团在台期间行动近乎于被“监视居住”。

一边喊要开放交流，一边又设限，民进党
当局在两岸交流问题上言行极度分裂背后到底
有何图谋？

据一位接近民进党内中央核心层的人士透

露，原因是民进党的企图是要定义两岸关系，
实现蔡英文曾说的“台湾要做棋手”和她曾经
说的“民进党胜选，大陆就会改变政策向民进
党靠拢”的梦话。

上述这位民进党人士表示，由于看到去年
底到今年初，大陆表现出非常期待恢复两岸交
流和人员往来，所以民进党当局觉得定义两岸
关系的契机已到，便利用阻挠大陆交流，来倒
逼国台办直接和台陆委会沟通。而只要国台办
与陆委会一通电话，“循过去既有协商沟通管
道”，民进党当局就可以大肆做“内宣”，强调
两岸关系其实由民进党定义。

■台湾政治人物陆续访陆的启示

人之相交，贵在知心。不管遭遇多少干扰阻
碍，两岸同胞交流合作不能停、不能断、不能少。
两岸扩大民间交流、促进融合发展，既是大义，
更具大利，没有理由不走得更近更好。

为满足两岸民众对交流交往的渴望，今年
新年伊始，当两岸都进入后疫情期间，大陆率
先多方面对岛内释放恢复交流的善意。

而台湾方面，中国国民党前主席洪秀柱，国
民党籍“立委”陈玉珍和无党籍金门县长陈福
海，以及中国国民党副主席夏立言一行等，也先
后来大陆参访，不仅给现阶段的两岸和平发展

注入动能，更为两岸民间交流开了个好头。
台湾政治大学外交系副教授吴崇涵认为，

夏立言半年来两次参访大陆，但岛内却对两次
参访出现两个不同评价就值得重视。他说，夏
立言去年的大陆行，是在佩洛西窜访台湾和解
放军围岛演训时赴陆的，当时其大陆行受到台
湾一些人的关注甚至质疑。但去年底“九合
一”选举证实，一个和平稳定的两岸关系，仍
是台湾各界所期盼。最重要的，如何提供两岸
稳定与持续的对话管道，是创造两岸和平的先
决要件。而此次夏立言连同国民党智库“国家
政策研究基金会”到大陆参访，不仅与中共中
央政治局常委王沪宁、国台办主任宋涛等会
面；也与大陆智库“海峡两岸关系研究中心”
举办“后疫情时期的两岸关系与交流合作”座
谈会，讨论“两岸关系的机遇与挑战”“推动
两岸经济交流合作”及“促进两岸同胞往来便
利与权益保护”等议题。而且双方在“九二共
识”和共同反对“台独”基础上，就扩大两岸
交流、加深经贸合作、共同解决问题，以及维
护和平发展方面达成共识。

台湾佛光大学副教授柳金财认为，夏立言
参访所到之处受到的高规格接待，展现了大陆
方面的善意。他呼吁民进党应把握大陆善意机
会之窗，两岸互释政治善意，化解僵局。

柳金财表示，夏立言二度参访问大陆，在
台海局势诡谲之际，对于化解两岸僵局、减少
双方误判，具有一定的推进作用。

记者注意到，和去年参访的质疑不同，本
次台湾主流媒体纷纷发文力挺夏立言一行，认
为他们此行不仅有利于缓和两岸紧张局势，还
为打通台湾商品继续输往大陆的渠道起到积极
的促进作用。

不仅如此，夏立言一行代向大陆方面反映
的台湾农渔民、中小企业当前所遭遇的相关议
题也受到了大陆方的响应。

据了解，就在夏立言还在大陆参访期间，
国台办主任宋涛15日在北京会见到访的台湾
两岸农渔业交流发展投资协会理事长黄一成一
行时表示，要和平、要发展，要交流、要合作
是两岸同胞的共同心声，大陆贯彻落实习近平
总书记“两岸一家亲”理念，积极推动两岸交
流合作，深化两岸融合发展，完善增进台胞福
祉的制度政策，支持台湾农渔民分享大陆发展
机遇，符合两岸同胞共同利益，“对于台湾农
渔民希望恢复台湾农渔产品输入大陆的呼声，
我们高度重视，在符合检验检疫标准的前提
下，将协调相关部门积极予以解决。”

“事实表明，两岸民间交流是民意所向，
只要两岸各方努力，两岸民间交流就断不
了。”（下转6版）

回应主流民意，蓝白县市何不抢两岸交流先机？
本报记者 高杨

““回归交流回归交流 共创两岸荣景共创两岸荣景””系列报道之三系列报道之三

2月21日，国民党前“立委”蔡正元在脸书上分享了
美国华盛顿广播节目著名主持人嘉兰·尼克松的推特发
文透露，美国总统拜登承认有一个“毁灭台湾计划”。一石
激起千层浪，蔡正元的爆料等于重重打了不久前还反对
岛内“疑美论”的赖清德一巴掌。

这一下民进党全党都坐不住了。台外事部门质疑蔡
正元没经查证，称有人与大陆对台的“认知战”相互呼应；
行政部门负责人陈建仁则称“传言”非事实；有民进党籍

“立委”说这是拜登的“失言”；也有民进党人骂美国背信
弃义……不过，更多的舆论认为，“毁台计划”并非拜登失
言，而是美国在台湾问题上若干方案中的一个。所以，舆
论呼吁广大台湾同胞应该清醒了，应该深刻认识统一有
好处、“台独”是绝路、外人靠不住的道理，做堂堂正正的
中国人。

拜登的“毁台计划”太劲爆

“今日乌克兰，明日台湾”，是去年以来民进党当局和
其政客不断炒作“反中保台”的一个戏码。他们把中俄战
略伙伴关系胡乱地与俄罗斯对乌克兰采取的特殊军事行
动扯到一起，企图配合美国反华政客和学者打“台湾牌”。

而就在前几天，拜登突然造访乌克兰，美国国内自然
有人关心起美国的“新保守主义乌克兰方案”。

而嘉兰·尼克松的推特发文称，白宫内线消息透露，
当被问到有什么比“新保守主义乌克兰方案”更具灾难性
的事情时，拜登竟回答说“等你看到我们‘毁灭台湾’的计
划就知道了”。

实际上，嘉兰·尼克松在14日还有一个推特讲到台
湾。这个推特模拟拜登的说法“嘿，台湾，你可以成为我们
最好的盟友……就像乌克兰和德国一样！”而他给台湾的
反应是一张惊恐的婴儿脸。

这张脸也可以说是岛内这两天最直接的反应。
蔡正元转述嘉兰·尼克松“毁台计划”后，台湾岛内马

上就像炸了锅一样，尤其让民进党和岛内一些“台独”分
子感到不适。在没有受到美国白宫否定的情况下，岛内一
些有心人赶紧将其归咎于“可能是拜登又失言了”。

但针对民进党当局毫无证据的否认，岛内媒体和大
量网民质疑：美国为何没有否认？这件事情由台湾外事部
门来“澄清”非常奇怪？嘉兰·尼克松指控的是拜登政府，
知情的是白宫为什么台湾外事部门要急着帮美方澄清？

事实上，美国“毁台计划”在岛内之所以引起轩然大
波，与台湾社会的“疑美论”的不断发酵有关。

近期，台“中研院”欧美研究所的民调发现，分别有
38.8%和17.8%受访者不同意或非常不同意美国是个讲
信用的国家。这就是说有高达56.6%的台湾人并不相信美
国的承诺。

这一结果让美国官方的宣传机构都觉得不可思议。
他们采访了参与民调问卷设计的研究员吴建辉。吴建辉
认为，台湾一向被视为亲美，包括蔡英文、马英九和李登
辉在内的诸多精英都是接受美国教育与文化洗礼的人
士，但不可否认的是，台湾现有一批民众并不信任美国。

美国提“毁台”不是第一次

拜登手里到底有没有“毁台计划”？现在没有定论，但
在嘉兰·尼克松过往节目中，其所爆的“料”往往是真实
的。虽然现在白宫没否认，不等于未来几天在舆论不断发
酵的压力下会出面否认。

但两岸舆论指出，白宫否不否认美国有无“毁台计
划”其实并不重要，因为关于“毁台”问题，这已经不是美
国第一次提了。

2021年年底，美国陆军战争学院一篇文章提到，台
湾面对解放军时应采取“焦土策略”，必要时炸毁台积电。
该提议的出发点是“有价值的资产不可以落入敌手，避免
助长对方势力”。

而美国海军研究所出版的《议事录》杂志在2022
年5月号中，刊登了在美国陆军部队服役的安全事务专
家克里斯多福·布斯的文章，同样主张美军陆战队必须
协助台湾摧毁破坏基础建设，以阻挠解放军在台湾的监
控能力。

台湾中天新闻网说，有媒体认为，是拜登失言还是
心底里的真心话，答案在美国的行动里。所谓“今日乌
克兰，明日台湾”，美国已在加快台湾“乌克兰化”速度，
实质就是“摧毁台湾的计划”。仅以军售为例，美国要卖
台湾 M136火山布雷系统，就是要台湾做玉石俱焚的打
法准备。

岛内舆论指出，美国频频出现“毁台”言论并非偶然，
而原因都与台积电有关。

台积电作为岛内的“明星企业”，常被视作两岸关
系中的一个重要筹码。去年4月底，就有美参议员对美
国国务卿布林肯说，台湾作为高端半导体重镇，若被大
陆拿下恐会冲击全球。“台独”媒体《自由时报》也妄
称，解放军的武器中也能看到台湾芯片的身影。台媒还
引用美国国防部前网络安全政策、战略和国际事务主任
米尔斯的话称，如今大陆不是统一台湾，而是为了获取
台制芯片。

2021年底“炸毁台湾基础设施”的说法出现时，民
进党前“立委”郭正亮当时表示，这篇文章不是写给台
湾人，而是给另外两种人看的：第一种就是潜伏在台湾
的美国CIA，如果台湾守不住，就要执行这个任务；另一
种则是美国的政治人物，他们表示台积电如今面临这
么大的风险，所以美国应该尽全力把台积电拉到美国
建造工厂。

郭正亮一语成谶，去年台积电在美国和蔡英文压力
下，终于去了美国设厂，生产先进制程。“保台是为了保芯
片，从台积电去美国设厂那一刻起，台湾对于美国就已经
不值钱了，毁灭台湾是迟早的事。”台湾多家媒体感叹，

“这样的美国还不能怀疑吗？”
就目前而言，台湾应该关注的不是美国有没有“毁台

计划”的问题，而是他们什么时候毁台，以什么方式毁台
的问题。现在台湾民众和“朝野”政党也不用攻防该不该
怀疑美国的问题，而是美国根本就不可信的问题。

美“毁台计划”被披露
赖清德不能有“疑美论”遭打脸

本报记者 高杨

恢复两岸交流，让“货卖得去大陆，陆客
进得来台湾”，是当下台湾尤其是广大台湾中
南部地区农渔民和旅游业者对过上好日子最
朴素的解释和愿望。

爱台湾，就是要让台湾人民过好日子。这
不只是喊喊口号就能实现的，而是要实实在
在地去做，去为他们创造机遇和发展的空间。
根据台湾多家民调机构近期公布的民调，均
有超过半数的民众支持恢复两岸交流。

为了回应台湾民众对交流的期盼，促进
两岸和平发展，新年伊始，大陆各级各地区积
极动员，用行动展现善意，用行动迎接两岸交
流的“春暖花开”。

■“共创中华民族绵长福祉”

其实，新年以来大陆对恢复两岸交流所
做的各种努力都看在了台湾同胞的眼里。

“春江水暖鸭先知。”宓雄是长期往来于
两岸、对台湾基层比较了解和深谙两岸关系
对台湾民众福祉重要性的台湾知名佛教艺
术家。他告诉本报记者，他从习近平总书记
发表的二○二三年新年讲话中，读到了大陆
对台释放善意和即将启动恢复两岸交流的
信号。“我能强烈地感受到，两岸交流或将迎
来春暖花开。”

宓雄说，习近平总书记新年贺词里有两句
话在很多台湾同胞中引起了共鸣。一是他重提

“海峡两岸一家亲”。宓雄说，由于大陆近几年
各级各地践行习近平总书记提出的“两岸一家
亲”理念，已经让成千上万的台湾同胞共享了
大陆的发展新机遇，越来越多的台湾同胞特别
是台湾青年来大陆追梦、筑梦、圆梦。

“在两岸关系处在比较紧张的当下，
习近平总书记在新年贺词里重提这句话，让
岛内很多人很感动，这起码表明只有大陆才
真正把台湾民众当成自己同胞。”宓雄说。

二是习近平总书记在新年贺词里提的
“共创中华民族绵长福祉”，感染了很多人。宓
雄说，就像台湾一些媒体解读习近平总书记
贺词时说的那样，在中华传统里，“绵长福祉”

寓意追求两岸关系和平发展、交流融合，是一种
渐进式的思维，“绵长”有搁置纷争、矛盾，放眼
未来，共同促进两岸共同利益与百姓民生福祉
的意涵。所以，这么平和的话语在这样的紧张局
势背景下，显得弥足珍贵。

宓雄表示，其实，这句“共创中华民族绵长
福祉”，也让很多台湾民众识破了岛内外那些炒
作“台海战争”谎言的人的图谋。

■迎两岸交流“春暖花开”，大陆已
做好准备

自去年佩洛西窜台以来，两岸之间的关系
变得紧张起来，由于“台独”坚持分裂，导致大陆
对台岛进行常态化军演，而台湾进入大陆的商
品日益减少，这使得台商利益受损，而台湾经济
发展迟缓。在台湾强大民意压力下，近来台当局
不断呼吁保持对话渠道，声称愿意在平等基础
上协商，恢复两岸交流。对于台湾当局的呼吁，
近日国台办主任宋涛表示，只要台湾当局认同
一个中国原则的“九二共识”，两岸谈判就可以
恢复。

不仅如此，为了恢复两岸交流，中央有关
单位、部分地区和有关部门负责人积极调研、
部署。

1月28日，宋涛在厦门会见来访的中国国
民党前主席洪秀柱；1月29日、30日，宋涛在厦
门会见无党籍金门县长陈福海和国民党籍“立
委”陈玉珍，了解“小三通”部分复航情况，慰问
经“小三通”往返厦金的台胞，走访厦门台协和
台资企业，与在闽台胞台企代表座谈，听取意见
建议。

1月29日，国台办发言人马晓光披露，包
括金门酒厂在内的岛内一些企业向大陆主管部
门提交及补充完善了相关注册资料，并通过中
国国民党前主席洪秀柱、新党主席吴成典、金门
县长陈福海等岛内有关人士和工商团体向我们
转达诉求，希望尽快获得注册，早日恢复对大陆
的出口。对此大陆高度重视，积极处理。经有关
主管部门审核，对金门酒厂等符合要求的63家
企业予以注册或更新注册信息，对不符合要求、

暂时无法注册的，也逐一说明具体原因。
2月1日，大陆航空主管部门已通过《海峡

两岸空运协议》联系渠道促请台湾方面恢复两
岸直航航点，优先恢复广州、深圳、南京、无锡、
杭州、宁波、武汉、福州、合肥、重庆、长沙、郑州、
海口、西安、沈阳、哈尔滨等16个台胞反映较为
集中的两岸直航航点。国台办发言人朱凤莲表
示，推动上述直航航点复航是全面恢复两岸客
运直航的第一步，后续我们会根据台胞台商需
要，持续推动更多两岸直航航点复航，满足两岸
交流交往需要。

值得一提的是，台湾媒体评价大陆提出
恢复 16个直航航点时认为，这意味着，大陆
愿意搁置政治分歧，做到“政治归政治、民间
归民间”，既反映大陆的善意，也反映台湾社
会长期盼望的结果。更重要的是，大陆之所以
释出善意，不是临时起意，首先应是基于对近
期台湾民意、民进党当局两岸政策和言行的
审慎观察评估，研判与台湾方面可以逐步建
立稳定、可信任、可预期的沟通合作之后，才
抛出橄榄枝。

台湾舆论认为，本次大陆通过《海峡两岸空
运协议》管道传递恢复航班的愿望，释放大陆方
面将全面恢复两岸民间交流的信号。当然，还有
一个重要意义，也是对台湾与国外舆论疯传“台
海2024开战”最直接、最有力的反驳。

■恢复两岸交流需要两岸双方相向
而行

所谓交流，它的主体一定是双方或多方的。
它既可以是官方的也可以是民间的，但无论官
方还是民间的交流，也同样都需要交流各方公
权力部门的支持和给予的方便。

记者注意到，除了大陆释放恢复交流的善
意外，台湾方面近期也释放了一些愿意交流的
迹象。比如，2月2日蔡英文在出席“2023大陆
台商春节联谊活动”提到，推动疫后健康有序的
交流，也是巩固两岸和平稳定发展的重要基础。

此外，蔡英文日前对海基会和陆委会人事
调整，尤其是将其办公室主任、被绿营成为“老

蓝男”的李大维任命为海基会董事长，被外界解
读为蔡当局期望借助李大维对两岸和与国民
党的熟悉，为即将恢复的两岸交流做准备。而
李大维一上任伊始，也提出了“希望海基会和
海协会加强合作，并表示海基会也希望能及早
赴陆，实地走访大陆，处理台商以及台湾民众
的各项需求。”

尽管因为民进党不承认“九二共识”，海协
会和海基会之间的协商机制不可能恢复，但这
至少说明台湾方面期待两会协商。

台湾舆论认为，不管目前两岸在政治上，尤
其是蔡英文当局能不能在短期内承认“九二共
识”或者放弃“台独”党纲，但这丝毫不影响两岸
开启民间交流活动，去务实解决两岸相关问题。

海峡两岸经贸文化交流协会秘书长邓岱贤
表示，中国国民党副主席夏立言一行参访表明，
启动民间交流管道，是可以做到让交流取代交
恶，对话取代对抗的。

邓岱贤也对台湾陆委会对于恢复两岸交流
上的不作为和怠慢提出批评。他指出，虽然陆
委会主委邱太三在2月海基会举办的大陆台商
联谊活动时表示“愿意在理性、平等及相互尊
重下，与大陆方面寻求双方可以接受，维持台
海和平稳定的方法”“在疫情可控前提下，逐
步恢复两岸人民之间健康有序的交流，进而舒
缓台海的紧张情势。”但民进党迄今不承认

“九二共识”，且“小三通”只准许金马民众可
以通行，广大台商却被禁止，完全忽视绝大多
数台商权益；而大陆提出增加16个航点，希
望能提供台商往返两岸的便捷方式，民进党政
府迄今没有回应。

“更令人气愤的是，民进党当局开放世界各
国和地区民众来台观光旅游，包括港澳地区民
众在内，就是不开放大陆人士来台，这种做法怎
么能‘逐步恢复，两岸人民之间健康有序地交
流’！凡此种种皆表明民进党在两岸关系上，说
一套，做一套。”邓岱贤说，在两岸交流上，善意
应该是双方的，恢复交流是两岸主流民意，大陆
善意已经释出，台湾当局应该积极回应，唯有如
此，两岸双方相向而行，才能缔造台海和平，有
利于两岸民众福祉。

“春江水暖鸭先知”：大陆善意台湾民众有感
本报记者 高杨


